
◎◎快言快语

近日，“第一批90后加入离婚大军”这个话题在网

络上热传。上述话题并非空穴来风。根据司法部门日

前发布的一份关于离婚纠纷的司法大数据专题报告，

第一批90后确已加入离婚大军，“闪婚闪离、导火索多

为小事”成为这类离婚的鲜明特征。

“闪婚闪离、导火索多为小事”成为90后离婚的鲜

明特征，而不成熟、自私、懒惰、物质、缺乏宽容和耐

心、对待婚姻比较草率、婚姻感情基础脆弱、不善于处

理家庭矛盾……一连串缺点成为“90后离婚”的负面

注释。

然而，不必过于放大“90后离婚”的群体标签。从

个体来说，最大的90后已经28岁了。结婚后共同生活

一段以后发现彼此不合适，好聚好散对于怨偶双方

都未必不是一种解脱，有什么好大惊小怪的？

从整体上来说，数据显示，2003年以来，我国离

婚率已连续15年呈递增状态，各个年龄段离婚的人

数相应地也随之上涨，90后有结婚也有离婚是很正

常的事情，将其单独拎出来，予以针对，未免以偏概

全。

离婚，虽说不算好事，但也不是丑事坏事。现代

社会理应对离婚现象秉持宽容的态度，而越来越多

的90后女性，社会地位大幅提高，经济独立性不断

加强，更加追求平等、身心愉悦的婚姻，并不像不少

长辈一样惧怕离婚，这也是离婚率居高不下的一种

因素……

或许90后作为婚姻新军、奶爸奶妈还有许多不

足，或许90后对待爱情和婚姻的方式的确和以往过

来人不太一样，但一代人有一代人的成长，一代人

也有一代人的情感磨砺，相对应的也有其试错成

本。正确对待“90后离婚”，全社会要关注90后自由、

独立的价值观和婚姻观，改变居高临下的审视目

光，给予全面科学的婚姻指导和专业建议。而90后

本身，也要主动学习，扬长避短，善于吸取前辈的经

验教训，力争在婚姻中少走弯路，准确定位自己的

生活角色及人生目标。

4月23日，赛罕区食品药品监督管理局榆林镇食
药所联合榆林镇政府综治办、城管、公安等部门对110
国道周边经营商户进行了集中整治，严查餐饮服务单
位食品安全。下一步，赛罕区将继续加大巡查力度，跟
进商户整改进度，定期开展“回头看”检查，高标准、严
要求地整改110国道沿线小餐饮，保障城镇周边饮食
安全。（4月25日《北方新报》）

国道旁的餐饮店与市内的店家相比有其特殊

的一面。从位置上看远离市中心，从客流群体看主

要是流动客较多。正因为这种不同的特点，所以有

的店家就不守规矩。比如从业人员未取得有效健康

证明，各项工作制度未上墙，厨房操作间卫生环境

差等等。

这些问题食客们当然是看不到的，更何况他们

大都不是回头客，因此违规的餐饮商户并不愁经营

效益。有鉴于此，我们的监管部门就要对症下药了。

这次在拉网式大排查后明确表态，今后要定期“回头

看”，这样的工作态度值得点赞。别以为“天高皇帝

远”就可以不守规矩，别以为大检查是一阵风，刮过

之后就高枕无忧了。做好“回头看”也可有多种形式，

可以是暗访，也可以是明察，要像回头客那样经常光

顾，对于屡教不改的更要施以重拳。以此来确保国道

沿线的餐饮店依法依规，保障食品安全。

据媒体报道，有环保

志愿者近日在北京昌平区

沙河一处市集上发现有

许多摊贩贩卖野生鸟类，

遂向森林公安举报。可在

森林公安赶到之前，有两

名身着“市场管理”字样

制服的工作人员上前提

醒摊贩离开。森林公安赶

到时，仅剩少数鸟贩还在

现场。

很难想象，在野生动

物保护执法趋严的今天，

这样的野鸟黑市依旧公然

存在；更让人气愤的是，野

鸟黑市还有如此灵敏的

“耳朵”，时刻捕捉着执法

者的风吹草动，随时随地

便可从“阵地战”转向“游

击战”。

志愿者提供的视频显

示，身着“市场管理”制服

的两人先后对摊贩说“森

林公安该过来抄了”“大

哥，有人举报了”。目前还

不知道身着“市场管理”制

服者究竟是谁。报道中提

到，“园林绿化局方面已经

从森林公安方面获悉了有

疑似市场保安的人向鸟贩

做出提醒的消息，初步确

认并非是由森林公安向这

些人泄露了消息。”也就是

说，这二人疑似市场保安。

他们又究竟姓甚名谁，对

鸟贩庇护了多久……在有

视频为证的情况下，按图

索骥查清其身份，并非难

事。

问题来了：就算是保

安，他们又怎么知道有人

举报了、“森林公安该过来

抄了”？按理说，“点对点”

报警消息流通会呈现“闭

路”结构，轻易不会有第三

方知情。可这些人信息掌

握得这么准，难免让人怀

疑有“消息灵通人士”走漏

了风声，或者说泄露了接

警处警信息。

在更确切的调查结果

出炉前，我们无法肯定，这

究竟是不是一出“无间

道”，但不论是谁走漏了消

息，通风报信者无疑也成

了违法者的帮凶。

目前，森林公安已介

入调查。希望调查结果能

够及时公开，并根据结果

严肃追责，以回应民众的

疑问。

◎◎画里话外
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本来，中国是礼仪之

邦，礼让之道自古就备受

国人推崇，很多人在咿呀

学语时就听过“孔融让

梨”的故事。然而，不知从

什么时候起，礼让竟成了

稀缺资源，无论什么事

情，只要抢先一步会对自

己有利，一些人总是脑袋

削了尖似的往前钻，就连

给救护车让道这种天经

地义的事情，都完全被抛

在了脑后。“谁让谁吃亏”

成了越来越多人的生活

信条，这不能不说是一个

悲哀。

曾经有一则名为“实

拍德国千余辆车自觉给

急救车让道”的视频，再

次引发国人广泛关注。视

频中，一辆救援车鸣着警

笛在高速公路上驶往事

故现场，其他车辆纷纷减

速往路两侧让道。当然，

这并不能说明德国司机

的文明素养就比我们高

出很多，而只不过是针对

给急救车让路，德国的法

律条文中有着非常严厉

的规定，而且执行也非常

严格。

所以，要想改变许多

人缺少礼让精神的现状，

依靠提高国人的文明素养

远水难解近渴。而更现实

的办法还是完善社会规

则，并以严厉的处罚来树

立规则的权威，让那些该

礼让而不礼让的人贪小便

宜吃大亏，得不偿失。否

则，认同“谁让谁吃亏”说

法的人还会越来越多，最

终导致谁都不让，结果是

大家都吃亏。

最近一段时间，一则“救护车鸣笛不断，呼市男子却像没听到一直不让路”的小视频在各
大网站火了。记者了解到，近年来，因为救护车被堵而导致患者死亡或者病情加重的事件时
有发生，为生命让出急救通道，已经成为社会关注的热点话题。（4月25日《北方新报》）

急救通道就是生命通

道，然而，救护车被堵在路上

却成了“家常便饭”。“急救通

道”受阻既有外因，如处罚过

轻，道路规划有缺陷，缺乏专

用车道，避让需要“自证清

白”的“守法困境”等。也有内

因，即内心深处对生命的尊

重和敬畏缺失。

如果尊重和敬畏生

命，就会主动避让救护

车。就算有人因避让救护

车造成违章，那也是极少

数，而且因避让救护车发

生违章可申诉消除。而如

果缺失这种敬畏，就算救

护车叫得再响，也只会无

动于衷。

可见，畅通急救通道，

既需要着力解决现实存

在的诸多问题，将外在因

素化解掉。更要通过加大

处罚力度、强化生命教育

等措施，唤醒人们敬畏生

命的意识，使人们从内心

深处重塑对生命的尊重

和敬畏。某种意义上，打

通急救通道，内因比外因

更重要。
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